Le Gouffre de la Fage

Le Gouffre de la Fage est un site majeur au plan international pour les chauves-souris. Il abrite 11 espèces au cours des mois d'hiver, formant une communauté riche de plus de 10 000 individus. 3 autres espèces viennent occasionnellement accroître la richesse spécifique du site durant la mauvaise saison.

Le Gouffre est tout aussi important en été puisque 4 espèces, à savoir le Grand murin, le Petit murin, le Rhinolophe euryale et le Minioptère de Schreibers mettent bas et apportent les soins aux petits dans l'extrémité de la galerie sud. Cette partie de la grotte n'est pas aménagée et la visite du site, par plus de 15 000 touristes par an, ne porte pas préjudice aux chauves-souris pendant la belle saison.

En revanche, des groupes étaient également accueillis en hiver dans la cavité jusqu'en 2000 avec pour conséquence le dérangement des espèces, en particulier des plus sensibles comme le Minioptère de Schreibers ou encore les rhinolophes. Les négociations entreprises avec les propriétaires et les gérantes du site ont permis de mettre fin à cette fréquentation hivernale: afin de valoriser la singularité du site, se différenciant des nombreuses autres cavités situées aux alentours par la présence en abondance de chauves-souris, de mieux faire connaître ces espèces fragiles et de compenser la perte des entrées hivernales, il a été proposé de mettre en place un sentier pédagogique sur le site. Les chauves-souris seront le sujet central du message communiqué. Toutefois, d'autres thèmes, comme la géologie, l'intérêt paléontologique du gouffre seront également développés. Une large place sera consacrée à la présentation de la démarche Natura 2000.

Le Document d'objectifs (document de planification de la gestion des sites Natura 2000) a permis de travailler en concertation avec les acteurs locaux impliqués, et sa mise en œuvre nécessite une concertation entre le G.M.H.L., les 2 propriétaires du Gouffre, et les 2 gérants.

Les objectifs retenus par l'ensemble des partenaires sont:

- Mettre fin aux visites touristiques hivernales (avec une phase transitoire)
- En contrepartie, mise à disposition d'un plan d'interprétation, comprenant l'augmentation des visites en période estivale et la dynamisation des visites scolaires
- Le non-aménagement de la partie de la grotte où se déroule la mise-bas des chauve-souris

Les actions à conduire (en cours) concernent essentiellement les aspects de fréquentation touristique:

- renforcement de la porte régulant l'accès au gouffre
- pose de lampes froides (en remplacement des lampes "classiques") afin d'éviter le réchauffement de la température interne de la cavité, dommageable à son utilisation par les chauve-souris
- la réalisation d'une plaquette de présentation des chauve-souris pour le public
- la pose d'un panneau "vous entrez dans un site Natura 2000"
- la mise en œuvre des aménagements touristiques prévus par le plan d'interprétation (si obtention des budgets suffisants), comprenant par exemple les aménagements suivants:
 - film (reprise d'un film existant)
- descente dans un puits avec une cellule photoélectrique déclenchant une bande son synchronisée avec des flash lumineux éclairant des chauve-souris en résine
- réalisation d'un sentier en plein-air avec des bornes d'interprétation présentant les habitats de chasse des chauve-souris

Le Plan d'Interprétation du site a été présenté le 28 juin 2005 au comité de suivi, par le Centre Nature «La Loutre». Cette étude a été financée par l'Europe, le Conseil général de la Corrèze, l'Etat, les 2 propriétaires et les 2 gérantes Le coût de la conception, réalisation et mise en place des aménagement touristiques a été évalué à 189 000 €. L'un des deux propriétaires a accepté de se porter Maître d'ouvrage du projet. La prochaine étape va consister à rechercher les fonds nécessaires au financement de cette somme auprès des partenaires déjà impliqués et le projet devrait être finalisé avant la fin du mois de juin 2006.